



Dirección de Prensa

**Intervención de S.E. la Presidenta de la República,  
Michelle Bachelet Jeria,  
en Seminario Empresarial**

La Habana, 8 de Enero de 2018

Amigas y amigos:

Estamos muy contentos de poder estar aquí con ustedes en este encuentro que, estoy segura, va a ser un gran aporte para seguir estrechando los lazos comerciales y económicos entre Cuba y Chile.

En noviembre del año 2014, un mes antes del trascendental anuncio de diálogo entre Cuba y Estados Unidos, que sirvió para la reanudación de las relaciones diplomáticas entre ambos países, la Cancillería chilena organizó la primera Misión público-privada aquí a Cuba.

Revisamos las reformas estructurales y legales aprobadas por las autoridades cubanas y nos parecía que era el momento para invitar a los empresarios chilenos a visitar Cuba. Nos habíamos adelantado al futuro.

El nuevo régimen de facilidades y seguridad jurídica al inversionista y, muy especialmente, la Zona Especial de Desarrollo de Mariel, han abierto interesantes oportunidades para ampliar los negocios entre nuestros países.

En la misión del 2014 participaron 15 empresas provenientes de la agroindustria, minería, sector sidero-metalurgia, química, turismo y farmacéutica, y se concretaron varias citas de negocios. Quedó claro



Dirección de Prensa

así que las reformas impulsadas por el gobierno cubano despertaban el interés de los empresarios chilenos.

Y luego de esa positiva experiencia de conocimiento mutuo, la misión público-privada de septiembre del 2015 significó un nuevo salto adelante, con la participación 24 empresas interesadas en explorar inversiones y comercio con Cuba. Convocamos a pequeñas y medianas empresas que, apoyadas por nuestra agencia de Promoción de Exportaciones, ProChile, han identificado importantes oportunidades de negocios.

Adicionalmente, tal como lo mencionaba el ministro, se fortalecieron los instrumentos bilaterales, a través de la constitución del Comité Empresarial Chile-Cuba y de la suscripción del Tercer Protocolo del Acuerdo de Complementación Económica (ACE N°42), que permitió ampliar las preferencias arancelarias del Acuerdo.

Estos instrumentos, así como la legislación cubana favorable a las inversiones, generan, a nuestro juicio, condiciones auspiciosas para potenciar las relaciones económicas.

De este modo, vemos nuevas posibilidades de seguir estrechando vínculos que nos benefician a todos.

Como país hemos impulsado una política que hemos llamado de Convergencia en la Diversidad, tendiente a poner énfasis en los acuerdos, en vez de detenernos en diferencias para que las instancias de integración sean factibles. Es lo que, a nuestro juicio, ha contribuido a avanzar en acciones concretas para crear mejores condiciones de vida en la región.

Para Chile, América Latina es una prioridad. Nuestro destino es solidario y el progreso de cada uno ayuda al progreso de todos. Ello, por lo demás, es coincidente con la Agenda 2030 sobre Desarrollo Sustentable. Por eso ando con la chapita de la Agenda 2030.





Dirección de Prensa

Y los empresarios chilenos han desplegado vigorosamente su actividad en toda América Latina, con una acumulación de inversiones que supera los 104 mil millones de dólares. Y Cuba no debe ser una excepción.

Estoy convencida que nuestros empresarios seguirán explorando negocios e inversiones en variados sectores de la economía de Cuba. Este trabajo y su concreción en proyectos conjuntos se ven complementados por la cooperación entre las agencias del gobierno.

Por ejemplo, nuestros organismos encargados de la salud pública han desarrollado un auspicioso intercambio de información, planes de trabajo conjunto y diversas actividades de colaboración en materia de políticas públicas en ese sector, que le abrirán más y mejores oportunidades a nuestra población.

Las cifras del intercambio comercial, aunque positivas -tal como lo decía el ministro- siguen siendo insuficientes para el gran potencial que nos ofrecen los crecientes vínculos comerciales, pero también, sobre todo de cooperación y amistad. De cooperación, vamos a ver una actividad que tenemos, en un ratito más, en la Escuela Salvador Allende.

Durante el año 2016, las exportaciones chilenas a Cuba se elevaron a 35 millones de dólares, prácticamente el doble de lo que exportábamos en el año 1996. Y dichos envíos fueron materializados por más de 60 empresas, 21% de ellas Pymes, sector de la economía que a todos nos interesa apoyar.

Por su parte, las importaciones chilenas desde Cuba también tuvieron un positivo incremento, pasando de 1,4 millones el año 1996 a 4,3 millones de dólares el 2016.

Y en el campo de las inversiones es donde estamos viendo interesantes iniciativas: un ejemplo destacado es el reciente proyecto Colas Negras, sobre explotación del hierro, en la que se vincula la





Dirección de Prensa

empresa chilena RM Asesorías y la empresa cubana Comercial Caribbean Nickel.

Y no puedo dejar de destacar las cifras de turistas chilenos que han visitado este país, que pasaron de 17.500 el año 2010, a más de 49 mil el 2015, que es la última información que yo tengo disponible.

Amigas y amigos:

En pocas semanas más yo culmino mi gestión. La política internacional de mi Gobierno ha estado dirigida a impulsar el entendimiento entre los pueblos, la democracia, los derechos humanos, favorecer la paz, fortalecer las relaciones económicas y trabajar en cooperación en los diferentes ámbitos.

Confiamos en que esa línea -que tan buenos resultados ha tenido en, por ejemplo, la creciente presencia de Chile en América Central y el Caribe y, por cierto, en Cuba- seguirá siendo una tónica predominante.

El gran proyecto colectivo de la integración regional, colaborar entre todos para buscar oportunidades en nuestro territorio y en el resto del mundo, es un objetivo que interpreta al conjunto de nuestra comunidad. Sigamos por esa senda.

Quiero desearles un gran éxito en el trabajo durante este Seminario, reiterar mi agradecimiento por su acogida y esperar que sigamos incrementando nuestras relaciones no sólo comerciales, de inversiones, políticas y culturales.

Así que, muchas gracias y mucho éxito.

\* \* \* \* \*





Dirección de Prensa

La Habana, 8 de Enero de 2018.  
MIs/lfs.

